
“您好， 我是政协委员， 您有什么情况想反映？” “感谢委员接听我
们职工的热线， 我想反映5个问题……” 11月27日-28日下午1： 30-4： 30，
来自北京市政协工会界的30名委员来到12351职工服务热线倾听职工心声，
共接175个来电， 多数来电职工反映不止一个问题， 其中住房、 养老金、 医
保等三类问题居多。
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职工最关注住房、 养老金、 医保等三类问题

热线接听量有所减少
单个职工反映问题增多

周五下午， 接听热线结束后， 委员们
召开了一个简短的分析会。 小组负责人石
景山区总工会主席 、 政协委员李桂珍介
绍， 此次热线接听有两个突出特点： 一是
反映老知青、 老职工、 老三线的待遇问题
较多， 例如取暖费、 社保等问题； 二是职
工更关注社会公益、 社会发展问题， 例如
交通、 污染、 邻里和谐等问题。

相比往年， 今年的热线接听量有所减
少， 主要原因在于多数职工在热线中反映
不止一个问题。 “像这名退休职工， 在热
线中反映了5个问题， 分别涉及到取暖费、
社会化退休职工的归属感、 买断工龄等问
题， 都是涉及到职工的切身利益， 也有一
定的代表性。” 北京市工会干部学院常务
副院长、 政协委员张锦介绍， 这名职工反
映的取暖费问题让他感触很深。 2012年，
他曾就职工的取暖费问题提交过相关的提
案 ， 建议取暖费由 “暗补 ” 变 “明补 ”，
当时相关部门的答复是正在研究相关的政
策， 今年再次有职工反映这个问题， 他考
虑再次将职工的建议反映给相关部门， 供
暖服务作为社会公共服务， 建议政府对北
京市市民供暖货币化。

由于政协委员接听时间有限， 不少职
工提前打进热线， 想反映问题， 12351热
线的工作人员将职工的建议转交给委员
们。 对于反映情况比较多的职工， 热线人
员还将北京市政协社法委的地址告知， 职
工可以将详细的建议情况通过邮寄的方式
向委员们反映。

医保、 劳动派遣、 退休
问题集中具代表性

在接听到的热线中， 医保问题比较集
中 ， 看病报销的权限和范围在其中最突
出。 北京市直属机关工会主席、 政协委员
时代新接听到王先生打来的热线。 他反映
了在看病就医方面的问题， 他的爱人患有
肾癌， 常去社区医院看病， 每天要吃15种
药。 职工想去社区医院看病， 但社区医院
的药的品种过少， 有些药没有权利开， 很
难满足患有心血管、 糖尿病等慢性老年病

人的需求。 建议加大硬件投入和放开药品
发放权限， 并希望制定政策时多让老百姓
参加。

“现在进行优质资源分流， 大医院进
行互相转诊， 转诊后的医院距离较远， 老
年人去看病非常不便， 建议就近安排三甲
医院。” 职工反映， 有的退休职工住院后，
医院不让家属陪床护理， 必须请护工， 每
天费用最少160元 ， 退休人员工资不高 ，
承担能力也有限， 建议能否将护理的费用
也纳入医保报销范围。

时代新委员表示， 这名职工反映的看
病就医过程中的一些情况很有代表性， 在
接听的过程中， 他已经将职工的详细情况
进行了记载 ， 并在整理后向相关部门反
映。

劳务派遣引发的同工不同酬问题也占
有一定的数量。 在市金融工会主席、 政协
委员周玉忠接听的一个热线中， 某央企所
属后勤企业职工就反映， 他与单位有劳动
关系， 2006年单位成立了下属公司， 他和
其他100多人转到该公司工作， 该公司为
这部分人缴纳社保， 但之前单位未为职工
缴纳的社保不再补缴， 此部分人员大多数
仍然在职， 几次向公司、 社保部门反映均
未解决， 这部分人大部分为外省市人员，
也有本地郊区房山 、 大兴 、 延庆等地人
员。 希望通过委员反映并推动解决。

本次热线来电中， 退休职工居多， 除
了养老金问题， 不少职工也对提前退休的
问题进行了建议。 西城区工商联副主席、
政协委员蔡莹媛接听的热线中， 职工张先
生就反映， 他从事了10多年钣金工， 属于
有毒有害工种， 目前下岗在家， 应在55岁
办理提前退休， 但因单位没有在劳动局进
行备案， 无法办理。 职工去劳动局信访，
工作人员建议单位领导向上反映， 但劳动
部门不批。 他希望委员们能向相关部门反
映此事。

北京铁路局党委委员、 工会主席倪宝
贵委员接听的热线中， 司机胡先生则介绍
自己1987年就开始做汽车司机 ， 今年52
岁 ， 一直工作至今 ， 随着职工年龄的增
加 ， 视力变得越来越不好 ， 反应能力减
退， 影响了司机的工作， 其实并不再适合
继续从事司机工作， 工作中也存在安全隐
患， 想要提前退休。 为此， 他向委员建议
能否退休政策灵活化， 如个人自愿申请可

提前退休。

政协与工会对接
职工诉求渠道更畅通

借今年的委员接听热线活动， 市政协
社法委工会小组还召开了小组会议， 市政
协社法委副主任、 市总工会副主席王玉英
表示， 这次活动后， 政协工会小组将马上
召开社情民意大家谈活动， 将安排市政协
委员通报热线接听情况 ， 市总工会通报
12351全年职工热线情况， 这是政协委员
接热线和12351全年接听热线的一次有效
对接， 委员们将对其进行全年热线诉求分
析， 对形成界别建议案提供参考。

王玉英表示， 近年来， 政协委员接听

热线总体效果不错， 是委员们零距离倾听
职工心声的有效方式， 而且职工打进来热
线也比较踊跃， 也是真正能反映问题的一
个有效途径， 确实为广大职工解决了不少
实际问题。 如近些年连续为退休职工涨工
资、 困难劳模帮扶、 企业工资集体协商立
法、 规范劳务派遣用工等问题， 都得到了
有效解决或是提上解决议程。

“每年， 政协委员接听热线只有两个
半天的时间， 很多职工会特意赶在这个时
机反映问题， 其实12351职工热线24小时
常态倾听职工的心声， 广大职工有问题可
以随时反映， 市总工会与市政协社法委已
经形成了工作联系机制， 12351可以把职
工所思 、 所想 、 所盼传达给市总 、 市政
协， 这条连接线非常畅通。” 王玉英说。

某职工： 自己是原北京某厂的工人，
年轻时到四川支援三线， 现在落叶不能归
根， 养老没保障， 骨肉长期分离， 孩子留
在了四川。 职工户口转回了北京， 但因社
保关系在四川， 养老金按照四川待遇发放
低于北京很多， 现在北京生活困难。 医疗
保险报销难， 看病之后还需要把报销材料
寄回四川后才可报销。 想要享受和北京退
休职工同等的待遇。

由政协委员李桂珍接听

某退休职工： 1、 停车收费现在很混
乱， 都以家族式乱收费， 没有划线的地方
都收费， 国家收入都被私人给占据了， 好
好查一查。 2、 职工供暖费报销问题， 供
暖费是否应该都有， 单位福利是否全凭单
位说了算， 私企和合资单位不给报销， 供
暖问题已经提了好几次， 希望政协给予解
决。 3、 社区工作很繁琐， 社工工资很低，
流动性大。

由政协委员张锦接听

政政协协委委员员接接热热线线
职职工工朋朋友友诉诉心心声声

部分职工反映的问题和建议：

□本报记者 孙艳 闵丹


